
P L A Z A
Navidades y el consumo 
de cultura E L  C A S I N O  P R O V I N C I A N O

RAFAELTOLEDO DÍAZ

Al finalizar el año el consumo se dispara, a 
últimos de noviembre los grandes super

mercados colocan en sus estanterías los diver
sos productos típicos de la Navidad, adornan 
los aparcamientos con abetos y luces llamando 
así nuestra atención, invitándonos a la gran fies
ta del consumo por excelencia.

Desde los diferentes medios de comunica
ción e incluso desde la administración nos acon
sejan comprar con antelación los productos que 
a la vuelta de un mes dispararán sus precios, 
llenamos el congelador de cordero, marisco y 
demás viandas tratando de ahorramos unos 
euros. Aparte de las cenas familiares y entra
ñables de estas fechas tenemos las cenas de 
empresa, y demás compromisos sociales que 
no podemos eludir. La extraordinaria de Di
ciembre se queda exigua ante tanto compromi
so, y más si no nos ha tocado la lotería.

Queda claro un año tras otro que el sentido 
religioso de estas fiestas solo importa para las 
personas que son creyentes, o que aún mantie
nen las tradiciones, la inmensa mayoría se sube 
al carro del consumo. Aquí en nuestro país, de 
clara raíz cristiana, hace años que la dictadura 
del mercado quiere que también nos integre
mos en las tradiciones anglosajonas consumien
do así dos veces. Porque aparte de las comidas 
de Navidad también hacemos regalos en No
chebuena (Papa Noel) y en la festividad de los 
Reyes Magos.

Atrás quedaron los años en los que los re
galos eran solo casi exclusivamente para los 
niños. Ahora el mercado nos dice que pertene
cemos a los países ricos y debemos tener rega
los para todos, por supuesto comprando 
compulsivamente, con la tarjeta es más cómo
do y nos duele menos el bolsillo al menos apa
rentemente.

La cultura no es indiferente a los plantea-, 
mientos del mercado, es más hace ya tiempo 
que está integrada de pleno en los engranajes 
del consumo, libros, discos, películas y demás 
productos afines al mundo cultural que tienen 
un precio a veces más que razonable, también 
es verdad que en general sus consumidores go
zan un cierto poder adquisitivo, eso hace que 
no todos puedan acceder a estos productos.

Las editoriales, las discográficas tienen 
contratos con escritores, cantantes para pre
sentar nuevos trabajos en estas fechas, asegu
rándose de esta forma unas ventas fijas. Si no 
es así siempre intentarán reeditar, o hacer un 
recopilatorio, fórmulas para seguir vendiendo. 
El mundo de la creación, la inspiración de las 
musas, el reto de la página en blanco está reñi
do con la fecha fija, con el plazo determinado. 
Pasa que a veces confiamos en determinado 
escritor u artista pensando en la calidad de su 
creación, y la falta de tiempo o la entrega pun
tual, hizo que su trabajo no fuera lo bueno que 
suele salir de su pluma, y nos decepciona. Re
sulta difícil imaginar un poeta escribiendo poe
mas a destajo, para poder vender su libro en 
estas fechas, punta un poeta manchego y pai
sano al que admiro. «La poesía no se escribe 
cuando tú quieres, sino cuando ella quiere». 
Siempre es bueno leer aunque el acicate sea la 
Navidad o la celebración de algún evento como 
el año pasado sucedió con El Quijote.

El tiempo será el que ponga al creador en 
su sitio y reconozca el valor real de su obra. 
Cuando este pase seguro que no dará excesivo 
valor a tanto best-seller hecho en una coctelera 
metiendo un hecho histórico o leyenda, si su
cede en la vieja Europa mucho mejor, intriga, 
una pizca de sexo y alguna cita en latín, algo 
que suelen hacer algunos escritores americanos 
que venden palés de libros como si fuesen la
drillos. De tal forma la cultura es parte del 
mercado que ya suele ser habitual la promo
ción de un libro o un disco en los diferentes 
medios de comunicación. Vemos en TV a un 
escritor en distintos programas contando las 
mismas cosas para vender su libro como si fue
se un detergente, la frase que pronunció Um
bral y que ha quedado como chiste «Yo sólo he 
venido a hablar de mi libro».

Por supuesto que seguirá habiendo una 
cultura elitista, a todos no nos puede gustar la 
ópera, los clásicos, leer ensayo o poesía, pero 
si es bueno el concepto de ampliar mercado en 
estos apartados. Comprar libros o música aun
que no sea Navidad puede ser un buen síntoma 
de la salud cultural de un pueblo.

Tomás Mañas, consejero de 
Bienestar Social

EL CUARTO PILAR 
DEL BINESTAR

Unas 10.000 personas dependien
tes graves se beneficiarán de la apli
cación de la nueva Ley de Depen
dencia en Castilla-La Mancha, cuya 
culminación tendrá lugar en el año 
2015 y que contará con un presu
puesto total que asciende a 1.200 
millones de euros.

“En Castilla-La Mancha tene
mos gran parte del trabajo ya he
cho”, ha declarado el consejero de 
Bienestar Social Tomás Mañas, que 
se mostró confiado en que la ley se 
ponga en marcha cuanto antes posi
ble y adelantó que el Ministerio de 
Trabajo y Asuntos Sociales trans
ferirá al Gobierno regional un total 
de 21 millones de euros para este 
año 2007.

Empieza la construcción del 
cuarto pilar del bienestar.

Vicente Tirado, secretario regional 
del PP

LO QUE SABEN LOS 
MANCHEGOS

El PP, por medio de su secretario 
regional Vicente Tirado, se ha en
ganchado a una encuesta del Institu
to Nacional de Estadística (INE), 
para asegurar que “uno de cada cua
tro castellano-manchegos llega con ; 
dificultades a final de mes”, lo que 
según él convierte a Castilla-La , 
Mancha en la segunda comunidad ; 
con “menos ingresos en los hoga- j 
res”, sólo por delante de Extrema- : 
dura”, y rodo lo contrario tjej^avar , 
rra, Madrid y País Vasco.

Ello le llevó a tachar a al presi- ! 
dente Barreda de “mal gestor” de j 
los fondos públicos y de gastarse 
“el dinero en su autobombo”, pero I 
en cambio, sostuvo, “los castella- ; 
no-roanchegos saben como viven y I 
cuál es su realidad”.

Eso debe ser lo realmente grave. :

Manuel Pérez Castell, alcalde de 
Albacete

CLALENTANDO
MOTORES

José Luis Martínez Guijarro, 
consejero de Medio Ambiente

¿DÓNDE VA EL AGUA 
DEL TAJO?

Aprovechando las clásicas comidas 
de Navidad, ante cerca de 700 mili
tantes del PSOE de la provincia de 
Albacete, el ex ministro José Bono 
destacó la labor realizada por el al
calde de Albacete, Manuel Pérez 
Castell,
cunvalación, del AVE, del aeropuer
to, del Palacio de Congresos, de la 
Facultad de Medicina y del Parque 
Científico-Tecnológico”.

En el mismo acto, el presidente 
de las Cortes regionales, Fernando 
López Carrasco, destacó la “uni
dad” de los socialistas albacctcños. 
así como su convicción de que “va
mos a ganar las elecciones el 27 de 
mayo", incrementándose el número 
de alcaldes socialistas en laprovin- 
cia en al menos cinco.

Veremos.

La Consejería de Medioambiente de 
Castilla-La Mancha ha apoyado la 
propuesta del presidente del Gobier
no de Murcia, José Luis Valcárcel, 
de realizar una auditoría acerca de 
cuáles son los destinos del agua pro-.

rasvase Tajo-Segura en 
esa comunidad.

El presidente murciano realizó 
la propuesta al pándente José Ma- ; 
ría Barreda.en el traffneajjjod e d d /
programa de TVE 59 segun<f<Ts~~

Desde Castilla-La Mancha.'el /  
consejero de Medio Ambiente, José - 
Luis Martínez Guijarro, dijo que-* 

/ ‘todos estamos absolutamente de 
acuerdo en hacer una auditoría para . 
que todos tengamos claro el destino ; 
del agua que va desde la cabecera del i 
Tajo hasta la zona de! Segura”.

A la espera estamos.
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JÜL A V E R B E N A PEDRO JOSÉGARCÍA HIDALGO0 f

£ ?  s evidente que Ma Dolores de Cospedal acertó 
I. Lplenamente al definir la situación política en 
Castilla-La Mancha como «dictadura socialista».
La prueba más evidente de tal acierto es el enfado que esas declaraciones han 
producido en las alturas del régimen, ladran, luego cabalgamos. Los jefes del 
puño y la rosa, cual fariseos modernos, se han rasgado las vestiduras y han 
cargado duramente contra Cospedal. ¿Cómo puede dudar de nuestro pedigrí 
democrático? habrán pensado Barreda y su tropa.

¿Se puede estar formalmente en una democracia y hablar de dictadura? 
Pues claro, señores socialistas. Este es un problema que, desde siempre, se 
han planteado los liberales. Madison, que estaba preocupado por las faccio
nes, y que veía como un problema las minoritarias y sobre todo las máyorita- 
rias, ya se planteó el problema de la tiranía de la mayoría. También se planteó 
este asunto Alexis de Tocqueville en su obra “La democracia en América”. Y, 
cómo no, John Stuart Mili en “Sobre la libertad”. En la citada obra, en la que 
el pensador explícita que la sociedad no puede coaccionar a los individuos, en 
contra de su voluntad, excepto en defensa propia de sí misma, Stuart Mili 
dice: “Al igual que las otras tiranías, la de la mayoría fue, y desde luego, aún es 
vulgarmente temida, sobre todo cuando obra con carácter de autoridad públi
ca”.

Así que, visto lo cual, conviene aclarar a los señores del régimen, que en 
lugar de tronar por estas certeras palabras de Cospedal, hagan revisión de la

calidad de la democracia que tenemos por estas 
tierras. Y para ello, nada mejor que echar un vista
zo al nivel de deliberación pública del que disfruta

ría deliberación puede darse en el parlamento, mediante los representan
tes, o fuera de él, en los medios de comunicación. En el parlamento, con aclarar 
que de los cientos de enmiendas que la oposición suele presentar a los presu
puestos, solo una o dos suelen aceptarse, está todo dicho. Y en los medios de 
comunicación, la situación es desesperante.

Los medios de comunicación públicos son alfombrillas al servicio del 
poder, y maquinas de gastar dinero público, sin la contraprestación de una 
mínima calidad en la programación. Y los privados sin llegar, tal vez, al nivel de 
servilismo que los públicos, ya se ocupan, por la cuenta que les trae, de no 
molestar al poder.

Con ese control de los medios y con una casta en el poder desde hace tanto 
tiempo, en esta región el pluralismo político no aparece y solo se escucha una 
voz, la de la mayoría, que recorre todos y cada uno de los recovecos de la 
sociedad. Por ello es fundamental que todos colaboremos en denunciar lo que 
sin duda ocurre en Castilla-la Mancha: la dictadura socialista, la tiranía de la 
mayoría.

(,) Conncejal del Partido Popular en el 
Ayuntamiento de Cuenca desde 1995 hasta 2003.

La tiranía de la mayoría
mos.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Cuadernos manchegos. N.º 627, 26/12/2006.


